

VOX Y EL PASADO REMOTO DE LA PENÍNSULA IBÉRICA. USOS DE LA HISTORIA COMO APOYO PARA UN IDEARIO POLÍTICO

JESÚS GARCÍA GARCÍA | UNIVERSIDAD DE CÁDIZ

ORCID: 0000-0002-2033-0678

RESUMEN

El uso político del pasado remoto —Reino visigodo, conquista islámica, «reconquista» e Imperio español— en una perspectiva nacionalcatólica es recurrente en el discurso de VOX. Estas referencias son usadas para legitimar sus posturas, criticar las de los adversarios políticos y mostrar una imagen de lo que debe ser España y el pueblo español. En este artículo analizamos cómo esta construcción histórica es reflejada en su discurso, con qué aspectos actuales se relaciona y qué efectos tiene en el contexto político y social presente.

PALABRAS CLAVE:

VOX, usos políticos de la historia, reconquista, islamofobia, nacionalcatolicismo

VOX AND THE REMOTE PAST OF THE IBERIAN PENINSULA. USES OF HISTORY AS SUPPORT FOR A POLITICAL IDEOLOGY

ABSTRACT

The political usage of the distant past — the Visigothic kingdom, the Islamic conquest, the 'reconquest' and the Spanish empire — from a national-Catholic perspective is recurring in VOX's discourse. These references are used to support their ideas, critique those of political opponents, and provide a vision of what Spain and the Spanish people should be. In this paper, we examine the discourse's reflection of this historical creation, its connections to contemporary issues, and its implications for the current political and social climate.

KEYWORDS:

VOX, political usage of the past, reconquest, islamophobia, national catholicism

1. INTRODUCCIÓN

Los usos políticos de la historia son instrumento recurrente en la lengua en la comunicación política, usando el término de Fernández Lagunilla¹. Todas las formaciones políticas lo emplean, y VOX hace un uso recurrente del mismo. El político Mateo Ballester destaca la importancia de los usos políticos de la historia en el discurso de este partido, «*así como por su énfasis preferente en hitos del pasado remoto de España, y en particular la Reconquista y el periodo imperial (particularmente siglos XVI y XVII)*»².

Mantenemos las hipótesis de que estos usos concretos pretenden evocar un pasado glorioso para España, fomentar el nacionalismo en base a construcciones históricas falaces —mayormente con la idea de la «Reconquista» y de una supuesta «España civilizatoria» por todo el mundo— y que sirve, a su vez, para atacar a otros adversarios políticos por pretender romper con la unidad y la tradición de una nación que hubiera sobrevivido a siglos de historia combatiendo a todo enemigo bajo preceptos como la unión³, el cristianismo y la monarquía. Con estas consideraciones previas y con el objetivo de indagar en las características que tiene la visión del pasado lejano presentada por VOX y las consecuencias políticas y sociales que pueden tener estos mensajes, presentamos esta investigación. No consideramos labor nuestra contrastar la validez historiográfica de esta visión del pasado remoto; lo inadecuado de esta interpretación ha quedado patente en los estudios académicos de autores como José Álvarez Junco⁴, Alejandro García Sanjuán⁵ o Martín Ríos Saloma⁶, exponentes actuales contrarios al uso del concepto de «Reconquista» para este caso, aunque anteriormente reconocidos medievalistas como Abilio Barbero, Marcelo Vigil⁷ o Miquel Barceló ya lo cuestionaron. Nosotros aquí nos limitamos a analizar el uso de estas interpretaciones en la política actual.

¹ FERNÁNDEZ LAGUNILLA, Marina. *La lengua en la comunicación política I. El discurso del poder*. Madrid: Arco Libros, S.L., 1999, pp. 16-19.

² BALLESTER RODRÍGUEZ, Mateo. Vox y el uso de la historia: el relato del pasado remoto de España como instrumento político. *Política y Sociedad*. 2021, 58(2), p. 1. ISSN-e: 1988-3129. DOI: <http://dx.doi.org/10.5209/poso.69692>

³ Luis Vicente Clemente y César Rina hablan de una definición de la esencia y uniformidad de España mediante una construcción concreta del pasado durante el siglo XIX. COLOMER RUBIO, Juan Carlos, ESTEVE MARTÍ, Javier e IBÁÑEZ DOMINGO, Mélanie, (coords.). *Ayer y hoy. Debates, historiografía y didáctica de la historia*. Valencia: Universitat de València, 2015, p. 106. Esta visión de la historia remota de la Península Ibérica es muy útil a dicho fin.

⁴ ÁLVAREZ JUNCO, José. *Mater dolorosa. La idea de España en el siglo XIX*. Madrid: Grupo Santillana de Ediciones, S.A., 2001.

⁵ GARCÍA SANJUÁN, Alejandro. (2013). *La conquista islámica de la Península Ibérica y la tergiversación del pasado. Del catastrofismo al negacionismo*. Madrid: Marcial Pons Historia, 2013.

⁶ RÍOS SALOMA, Martín Federico. *La reconquista en la historiografía española contemporánea*. Madrid: Sílex Ediciones, 2013.

⁷ De estos autores podemos tener en cuenta, entre otros: VIGIL, Marcelo y BARBERO DE AGUILERA, Abilio. *La formación del feudalismo en la Península Ibérica*. Barcelona: Crítica, 1978.

Para estos análisis, vamos a privilegiar la red social Twitter, por ser un espacio especialmente usado por ciertos líderes de este partido, por considerar que su estructura favorece la emisión de mensajes cortos, efectistas y de análisis poco profundos y porque entrar en otras redes sociales supondría extenderlos por encima de los límites adecuados para una publicación de estas características⁸.

2. EL REGRESO DE «LA ESPAÑA ETERNA»

*¿Es que para ustedes España es una idea quasi-religiosa y piensan, como Calvo Sotelo, que el sacro nombre de Dios solo puede amparar lo universal y lo infinito, y eso es España? ¡Sí! Claro que lo piensan. [...]. Ustedes siguen creyendo en la España de unidad de destino en lo universal [...]?*⁹



⁸ Un análisis más profundo exigiría analizar las otras redes sociales, declaraciones en mítines y en el Congreso de los Diputados, así como en medios de comunicación. Destacar también que, a inicios de octubre de 2022, VOX presentó su acto «Viva 22», dedicado a la historia de España. Un tema que, sin duda, podremos tratar en futuras publicaciones y que ha quedado fuera de la redacción de este artículo por producirse cuando el primer envío ya había sido realizado y porque sobrepasaría los espacios que aquí pretendemos abarcar.

⁹ Congreso de los Diputados – Canal Parlamento, 2020, Sesión Plenaria (15/09/2020). En YouTube [Vídeo en línea]. Publicado el 15 de septiembre de 2020 [consulta: julio de 2022]. Disponible en: <https://www.youtube.com/watch?v=5LSxvaZ4hkM&t=7579s>, 2h05m40s.

Estas palabras pronunciaba, el quince de septiembre de 2020, el portavoz del grupo parlamentario vasco EAJ-PNV, en respuesta a la propuesta de VOX de ilegalización de partidos independentistas. El retrato que hizo Aitor Esteban nos acerca, con matices, a la visión que altos representantes de este partido muestran sobre la patria española. El 24 de diciembre de 2019, Jorge Buxadé, diputado en el Parlamento Europeo por VOX, subía a Twitter una fotografía acompañada del siguiente comentario: «*Camino de Barcelona; parada en Santa María [sic] de la Huerta, memoria de la España eterna y de la Europa civilizadora*»¹⁰. Otra referencia a la «España eterna» apareció en su perfil cuando el diecinueve de junio de 2020 la cuenta oficial de la Dirección General de Diversidad Sexual y Derechos LGTB mostraba la campaña de visibilidad del colectivo por medio de la colocación de la bandera arco iris en los objetos de Correos, un anuncio al que el eurodiputado respondió con imágenes de sellos antiguos diciendo: «*La España eterna en nuestros sellos*»¹¹.

Esta idea de la «España eterna» manifiesta que el concepto de «España», con todo lo que conlleva, es inmutable, eterno y, por deducción lógica, se entiende que natural. Podemos entender que las afirmaciones de este político y este convencimiento, en pleno siglo XXI, suponen un extremo no mayoritario ni siquiera en el partido, pero sí es cierto que la construcción nacionalista que se hace de España por el conjunto de los representantes de VOX¹² corresponde a una idea poco menos que fantasiosa desde el punto de vista historiográfico. Sitúa los orígenes de una supuesta realidad nacional española en unas épocas en las que el nacionalismo como concepto y como sentimiento no existía y en el que las realidades políticas existentes no tienen vinculación clara con lo que luego fue el Estado-nación español. Ballester Rodríguez dice que este uso del pasado remoto «supone en buena medida la recuperación del relato histórico nacional conservador del siglo XIX, también dominante en los años del franquismo» y añade que este relato «ha sido por lo general descartado y abandonado por la historiografía académica contemporánea»¹³.

¹⁰ Jorge Buxadé (@Jorgebuxade) “Camino de Barcelona; parada en Santa María de la Huerta, memoria de la España eterna y de la Europa civilizadora”. 24 diciembre 2019, 1:00 p.m., [Tuit] <<https://twitter.com/Jorgebuxade/status/1209443674528124928?s=20&t=rXQJC3Ubttaafy-sb7eFMmg>> [Consulta 12 de julio de 2022].

¹¹ Jorge Buxadé (@Jorgebuxade) “Auténtica basura intelectual en que la PSOE-PODEMOS va a convertir la Administración del Estado. La España eterna en nuestros sellos. La DG ensuciando Correos y rindiendo España al lobby. Pero los trabajadores y funcionarios de Correos trabajando en condiciones lamentables.” 20 junio 2020, 1:22 p.m. [Tuit] <<https://twitter.com/Jorgebuxade/status/1274301528476725248?s=20&t=VIYlkFOVhtBNTgYMrypZ5A>>. [Consulta: 12 de julio de 2022].

¹² Hasta donde hemos conocido, el partido muestra cierta homogeneidad en la interpretación del pasado remoto de España. Salvo matices concretos —no muy alejados de la imagen general—, creemos que el discurso repite los mismos patrones.

¹³ BALLESTER RODRÍGUEZ, Mateo., *op. cit.*

3. LA «ESPAÑA VISIGODA» Y LA «RECONQUISTA»

Repasando declaraciones de representantes de VOX, observamos que el punto de inicio en el que suelen situar el origen de España como nación —o, al menos, la referencia más antigua en la que suelen coincidir— es el reino Visigodo de Toledo¹⁴. Esto se deduce con las numerosas alusiones a la supuesta «Reconquista» que hubo de tener lugar en la Edad Media y que habría representado la lucha de esos cristianos herederos del mencionado reino que, habiendo huido al norte de la Península, plantaron cara al invasor musulmán en una empresa continua y prácticamente homogénea que culminaría en 1492 con la toma de Granada. Vemos, en la imagen, un tweet de la cuenta oficial de VOX a nivel nacional donde manifiestan la validez de esta construcción historiográfica¹⁵.

Para que exista una reconquista, el poseedor de aquello que fue conquistado debe ser quien ejerce la recuperación o, en su defecto, el elemento reconquistado debe volver a las manos que lo tenían antes de este proceso. Asumir que aquí se produjo una reconquista es asumir que los descendientes directos de los visigodos recuperaron el territorio ocupado por los musulmanes o que hubo una continuidad entre el Reino de Toledo y lo que se estableció tras este acontecimiento. Esa suposición genera controversia, pero más difícil es aún hablar en estos términos —reconquista, visigodos...— añadiendo la palabra «España», pues supondría asumir una españolidad en el Reino de Toledo.

La idea de que en el Reino visigodo de Toledo se encuentra el germen de la «hispanidad», el cual motivó el proceso de «reconquista» que encaminaría a la construcción de España tal y como la conocemos hoy, es una concepción, podríamos decir, bastante extendida. No obstante, el análisis historiográfico no muestra una uniformidad tan clara y unas connexiones tales. Álvarez Junco fue tajante al respecto: «un medievalista actual dotado de sentido histórico pondría muy en cuestión esta interpretación del mundo godo como plasmación inicial e idílica de la identidad española»¹⁶. El medievalista Alejandro García Sanjuán, sobre la línea de continuidad que establecían muchos historiadores del siglo XIX entre aquel pasado y su época, nos dice lo siguiente:

¹⁴ Esta idea existe ya en la historiografía española del siglo XIX. López Facal dice al respecto: «[...] la monarquía visigoda y sus instituciones eran reivindicadas por motivos diferentes como elementos constitutivos de la nación». CARRERAS ARES, Juan José y FORCADELL ÁLVAREZ, Carlos (eds.). *Usos públicos de la Historia*. Madrid: Prensas Universitarias de Zaragoza y Marcial Pons, Ediciones de Historia, S.A., 2003, p. 227.

¹⁵ VOX (@vox_es). “No queremos, ni debemos olvidar, que hoy hace 527 años de la liberación de Granada por las tropas españolas de los Reyes Católicos, poniendo fin a ocho largos siglos de Reconquista contra el invasor musulmán.”. 2 enero 2019, 11:58 a.m., [Tuit] <https://twitter.com/vox_es/status/1080418155992940545?s=20&t=1wYLknbQkZnYqq-YIZQLGvg> [Consulta: 20 de julio de 2022].

¹⁶ ÁLVAREZ JUNCO, JOSÉ. *op. cit.*, p. 39.

*Al establecer esa perfecta continuidad entre su propia época y la visigoda, los historiadores decimonónicos incurrián en un flagrante anacronismo. Su concepto de nación, en realidad, no existía en la Edad Media. [...] aunque el [nombre] de España provenga de Hispania, los hispanos del siglo VIII no son equivalentes a los españoles de la edad contemporánea. La sociedad peninsular de época visigoda y la del siglo XIX se diferenciaban mucho más de lo que podían parecerse. La afirmación de la esencial continuidad entre ambas épocas constituye un anacronismo que sólo podía soslayarse sobre premisas identitarias, nacionales y patrióticas.*¹⁷

VOX  vox  @VOX_es

...

 No queremos, ni debemos olvidar, que hoy hace 527 años de la liberación de Granada por las tropas españolas de los Reyes Católicos, poniendo fin a ocho largos siglos de Reconquista contra el invasor musulmán.

#TomaDeGranada

[Video: Isabel - capítulo 14]



11:58 a. m. · 2 ene. 2019

En cuanto al supuesto proceso de «Reconquista», el empleo de este término para hacer referencia a la toma de al-Andalus por parte de los reinos cristianos es controvertido desde la historiografía. Hay historiadores que defienden el uso de este término. Para hablar de este grupo debemos partir de la base de dos corrientes historiográficas: la primera defiende el concepto de «Reconquista» como una realidad política y social que se enmarca en un discurso nacionalista; en este grupo podemos encuadrar al medievalista Rafael Sánchez Saus¹⁸. Por otro lado, tenemos una corriente donde se incluyen otros medievalistas como Francisco

¹⁷ GARCÍA SANJUÁN, Alejandro. *op. cit.*, pp. 37-38.

¹⁸ Con obras como: SÁNCHEZ SAUS, Rafael. *Al-Andalus y la Cruz. La invasión musulmana de Hispania*. Barcelona: Stella Maris, 2016.

García Fitz¹⁹ o Carlos de Ayala²⁰. Estos autores defienden el concepto de reconquista por distintos motivos. García Fitz entiende que este término simplifica muy bien el complejo proceso histórico que se desarrolló en la Península Ibérica entre los siglos VIII y XV. Ayala, por su parte, lo emplea porque considera que la noción de restauración, que sí aparece en las crónicas medievales, está presente en el mismo. Por estas razones, dichos autores usan el término, pero no lo escriben con letras redondas sino en cursiva o entre comillas, pues entienden que es un término anacrónico, del siglo XIX, pero que en parte puede reflejar la idea de restauración que aparece en los términos medievales.

La «Reconquista» es un acontecimiento muy empleado por los partidos de tendencia conservadora en nuestro país pero no desde el prisma de García Fitz o de Ayala. Aparece presentado con un aura nacionalista, de homogeneidad y prácticamente de destino único, como si cada monarca hubiera actuado en consecuencia a lo que hizo el anterior, motivado por continuar el camino que se hubiera iniciado en Covadonga y que, desde ese mismo momento, ya mostrara una aspiración de culminar en la toma de la última ciudad bajo poder musulmán. Todo con el objetivo de reestructurar el reino visigodo porque cada rey o reina hubiera tenido en mente la batalla de Guadalete mientras planeaba su acción bélica. Una reflexión al respecto: sin necesidad de apoyatura documental, simplemente con un poco de perspectiva histórica, resulta francamente difícil imaginar una línea de continuidad tan limpia como la que se nos presenta, o que subyace en estas conmemoraciones, que se mantuviera durante casi ochocientos años en sociedades con las características de los siglos VIII-XV, con las estructuras sociales, comunicativas interterritoriales e intergeneracionales... de aquellos tiempos. No parece que una motivación similar, que además estuviera tan alejada de los intereses y preocupaciones de la cotidianidad del pueblo llano²¹ —e incluso de muchos monarcas, que combatían indistintamente entre sí y contra los musulmanes—, se pudiera mantener activa durante tan largo periodo de tiempo.

19 Destacamos: GARCIA FITZ, Francisco. *La Reconquista*. Granada: Editorial Universidad de Granada, 2010.

20 Podemos apuntar: DE AYALA MARTÍNEZ, Carlos, FERREIRA FERNANDES, Isabel Cristina y PALACIOS ONTALVA, J. Santiago (coords.). *La Reconquista. Ideología y justificación de la guerra santa peninsular*. Madrid: La Ergástula, 2019, y AYALA MARTÍNEZ, Carlos de y PALACIOS ONTALVA, J. Santiago (coords.). *Reconquista y guerra santa en la España medieval*. Madrid: La Ergástula, 2021.

21 En relación a la vida de las clases populares en ese marco cronológico en nuestra península, podemos recordar las palabras del monje Adalberón en su obra *Carmen ad Robertum regem francorum*, del año 998: «Esta raza de desgraciados no posee nada sin sufrimiento». Claseshistoria.com, sf. [Consulta: 25 de julio de 2022]. Disponible en <http://www.claseshistoria.com/antiguoregimen/%2Badalberon.htm>. No debemos entender la palabra «desgraciados» como insulto sino en términos descriptivos: sin gracia, sin dones. Cuesta suponer a una clase social —sin conciencia de clase— desunida y viviendo en la subsistencia un afán patriótico que les llevase a apoyar una macrogesta bélica en pro de la recuperación de una identidad ¿nacional? del pasado.

Respecto a la conexión entre los monarcas que llevaron a cabo la conquista de al-Andalus y el reino visigodo de Toledo, medievalistas como García Sanjuán²² hablan de una búsqueda de legitimidad en el pasado para efectuar las operaciones militares de su tiempo. Pero no debemos pensar únicamente en una conexión política; también se alude mucho a una vinculación cultural y, más importante, a una vinculación cristiana.



Rocío Monasterio @monasterioR

...

Un 16 de julio de 1212, se libró la batalla de Las Navas de Tolosa, una victoria importantísima para el avance de la Reconquista, los reinos cristianos dejaron a un lado sus diferencias y lucharon unidos consiguiendo hacer frente así al ejército musulmán invasor.



10:34 a. m. · 16 jul. 2019

505 Retweets 336 Tweets citados 1.269 Me gusta

En relación a esto, el proceso de conquista de al-Andalus es presentado por la vertiente nacionalcatólica del españolismo como una batalla de los herederos del reino visigodo de Toledo, que representarían a la España cristiana, contra los musulmanes de al-Andalus, la Antiespaña musulmana e islámica²³. El proceso de ocho siglos aparece homogeneizado como una lucha continua entre dos bloques cerrados²⁴. El conocimiento histórico revela

²² GARCÍA SANJUÁN, Alejandro. *op. cit.*, pp. 33-35.

²³ Esta división tuvo mucho recorrido. «España» es en esencia cristiana; otra religión o cultura representa a la «Antiespaña». Recordemos las palabras de José María Pemán cuando, hablando de un mundo dividido en alianzas nacionales y alianzas soviéticas, mantenía que este país «se hallaba dividido entre una anti-España integrada por valores heterodoxos y extranjeros, y la España real con sus valores religiosos y monárquicos tradicionales». PRESTON, Paul. *El holocausto español. Odio y exterminio en la Guerra Civil y después*. Barcelona: Penguin Random House Grupo Editorial, S.A.U., 2016, p. 32.

²⁴ Una idea muy extendida. López Facal muestra cómo en el mundo escolar, el relato ha sido durante décadas éste. CARRERAS ARES, Juan José y FORCADELL ÁLVAREZ, Carlos (eds.), pp. 232, 233.

que esta visión edulcorada de una España cristiana firme e intransigente contra el enemigo musulmán y antiespañol es una falacia. Basta recordar las numerosas guerras y enfrentamientos entre los propios reinos cristianos, lo que denota que no había, una conciencia de unidad —necesaria para sostener la visión de la recuperación de un reino común—, y que el proceso no se caracterizó ni por un objetivo de conquista de un poder previo, como el reino de Toledo, ni tan siquiera de una cruzada homogénea del cristianismo contra el islam, pues el hecho de enfrentarse a la religión ajena no hizo que los reinos cristianos dejaran de guerrear entre sí y de considerarse en muchas ocasiones tan enemigos como consideraban a los musulmanes. En la imagen superior vemos un tweet de Rocío Monasterio en el que manifiesta que «*los reinos cristianos dejaron a un lado sus diferencias y lucharon unidos [...] frente al ejercito [sic] musulmán invasor*»²⁵, llevando a cabo una tergiversación de la historia en esta línea.

4. EL PASADO REMOTO PARA LEGITIMAR POSICIONES POLÍTICAS

Para hacer un análisis serio y preciso de estas etapas históricas tan complejas debemos tener en cuenta la cantidad de matices y visiones que existen sobre este asunto, tratando de conjugar las fuentes de la forma más ordenada y coherente posible, y de desterrar mitos simplistas y maniqueos. Nos parece claro que estos líderes, cuando hacen declaraciones como las que hemos visto, en pleno siglo XXI y con las investigaciones historiográficas disponibles, no pretenden realizar un análisis riguroso de la historia ni mostrar una visión que trate de tener en cuenta el amplio conjunto de fuentes. Hablamos de un uso político del pasado para obtener ciertos beneficios en la actualidad, pero para entender este fenómeno debemos preguntarnos qué posibles beneficios acarrea dicho uso a quienes lo ejercen.

En primer lugar, debemos tener en cuenta que VOX parece adscribirse a la idea nacion-alcatólica de España forjada en el siglo XIX —cuando también aparece el concepto de «Reconquista»—, como han hecho otros partidos y formaciones políticas del ámbito conservador en nuestra historia. Este hecho nos da pistas sobre algunos elementos de su discurso, y la génesis de España como un ente en cuya construcción está la oposición o antítesis a «lo musulmán» —o directamente, a «lo extranjero», algo propio de los nacionalismos— es uno de ellos. Con relación a esta idea de enfrentamiento: el rechazo a lo foráneo se asoció a la lucha contra la izquierda política por parte de representantes de ciertos sectores muy conservadores en el primer tercio del siglo XX, algo que sin duda potenciaron las ideas de

²⁵ Rocio Monasterio (@monasterioR) "Un 16 de julio de 1212, se libró la batalla de Las Navas de Tolosa, una victoria importantísima para el avance de la Reconquista, los reinos cristianos dejaron a un lado sus diferencias y lucharon unidos consiguiendo hacer frente así al ejercito (sic) musulmán invasor.". 16 julio 2019, 10:34 a.m., [Tuit] <<https://twitter.com/monasterioR/status/1151047432098242560?s=20&t=SbxG7TP0fH2t9oQ2HoJ8dw>> [Consulta: 30 de julio de 2022].

militares africanistas, que mantenían esta visión y que obtuvieron protagonismo pseudo-político²⁶ en esta época²⁷.

Son conocidas las referencias de VOX a ideas, recursos y frases usadas por partidos y formaciones políticas encuadradas dentro del espectro más conservador en distintas épocas²⁸, no obstante, esto no quiere decir que los líderes de VOX pretendan también asimilar izquierdistas a musulmanes o extranjeros, como se pudo hacer en otros momentos de la historia; pero sí podemos plantear que por el discurso del partido de Abascal se produce un efecto de unión de ambos elementos bajo un mismo manto —que bien podría corresponderse, quizás, con lo que ellos mismos denominan «consenso progre»—. Éstos son elementos contra los que combaten políticamente, y lo vemos, por ejemplo, en cómo, constantemente, en los discursos de muchos representantes de este partido se nos muestra una especie de unión quasi natural entre izquierda política e inmigración irregular, o el uso del término «Reconquista» para hablar de un avance electoral respecto a las fuerzas políticas de izquierdas²⁹. Esto nos lleva a la idea de que, si bien, no podemos presuponer que haya un afán de identificar biológicamente a izquierda política y a los musulmanes, hay un proceso que tiene como consecuencia la homogeneización o la unión en un mismo bloque de ambos sectores. Esto se consigue repitiendo mantras como los que hemos mencionado en el presente párrafo, pero pensamos que, además, el fomento de la idea nacional-católica de España, con mitos como la construcción que hacen del proceso de la «Reconquista» en un sentido étnico

²⁶ Usamos el término «pseudopolítico» porque, efectivamente, influyeron en la vida política, pero con mecanismos que difícilmente podemos encuadrar dentro de las dinámicas políticas de acuerdo y debate, destacando la presión ejercida sobre los agentes puramente políticos y civiles gracias a la fuerza militar del propio Ejército. Paul Preston dice lo siguiente respecto a esta implicación en política: «*El rigor y los horrores de las guerras tribales en Marruecos habían endurecido a estos hombres [ciertos militares africanistas] y los habían convencido de que, tras su compromiso por combatir en defensa de la colonia, solo a ellos concernía el destino de la patria*». PRESTON, Paul, *op. cit.*, p. 36.

²⁷ Hay que puntualizar esta afirmación que acabamos de hacer, ya que hemos dicho «izquierda política» para referirnos a los partidarios del régimen republicano, al entender que, en un inicio, los partidarios de la república podían situarse en este espectro político. Respecto a esto, podemos añadir: «*En toda Europa, las élites amenazadas y sus masas de seguidores expresaban el temor a la izquierda mediante el uso del término «extranjero», y lo describían como una enfermedad que ponía en peligro a la nación*». *Ibidem*.

²⁸ Un ejemplo es la arenga de Blas Piñar que decía «¡Sin miedo a nada ni a nadie!». Esta frase ha sido comúnmente usada por el líder de VOX, por ejemplo, el 12 de abril de 2019 en Covadonga. Referencia: VOX España, 2019, ““Espíritu de reconquista” Santiago Abascal en Covadonga”. En *YouTube* [Vídeo en línea]. Publicado el 13 de abril de 2019. [consulta: agosto de 2022]. Disponible en https://youtu.be/FGP_9PHAq2M, 0m22s. Dejando constancia de un momento en que el líder de Fuerza Nueva emplease estas mismas palabras, nos retrotraemos al dieciocho de noviembre de 1979: Vencimos y Venceremos, 2016, “20 N de 1979”. En *YouTube* [Vídeo en línea]. Publicado el 14 de julio de 2016. [consulta: agosto de 2022]. Disponible en: https://youtu.be/XH9bmG9f3_g, 04m25s.

²⁹ “Vox plantea comenzar la Reconquista por Andalucía en un anuncio electoral”, *20minutos* [en línea]. Fecha 14 de noviembre 2018 [Consulta: 3 de agosto de 2022]. Disponible en <https://www.20minutos.es/noticia/3491406/0/vox-plantea-comenzar-reconquista-andalucia-anuncio-electoral/>

—lo cual cierra la puerta a los musulmanes—, y patriótico —el valor que dicen que falta a la izquierda—, contribuye a asentar o a fortalecer ese proceso de unión de dichos elementos. Para comprender esto, debemos tener en cuenta, asimismo, que la homogeneización del «enemigo» es un elemento presente en la estrategia política de VOX, como vemos en esta imagen³⁰, publicada por las cuentas oficiales del partido a nivel nacional en sus redes sociales el 28 de abril de 2019, día de elecciones generales. Con este discurso, en última instancia la variedad de opciones y tendencias se reducen a dos: o VOX o todo lo demás. En este punto, el partido de Abascal recogería los frutos del descontento para con el sistema actual. Aquí encontramos la idea de que todos los políticos son iguales, el propio concepto de «consenso progre», o las continuas referencias a la idea de que VOX se presenta como la única alternativa al bloque homogéneo al que se enfrentan. De hecho, esta idea aparece verbalizada en la frase «solo queda VOX», muy plasmada en sus redes sociales y convertida en *hashtag*³¹.



³⁰ vox_es “¡Que comience la batalla! #PorEspaña #eleccionesgenerales #elecciones #28A #VOX”. 28 abril 2019, [Publicación Instagram] <https://www.instagram.com/p/BwyxhEgfj/?utm_source=ig_web_copy_link> [Consulta: 3 de agosto de 2022].

³¹ Vemos, en este tweet de la cuenta oficial del grupo municipal de VOX en el Ayuntamiento de Madrid, el uso de este *hashtag* en un mensaje que liga a Manuela Carmena y a José Luis Martínez Almeida: https://twitter.com/VOX_AytoMadrid/status/1521055815788118017?s=20 [Consulta: 8 de agosto de 2022]. Por medio de la crítica a una medida gubernativa, incluye los nombres de los dos políticos como potenciadores, sin matices, de una misma medida, y lo acompaña del citado *hashtag*, potenciando la idea de que VOX la alternativa a un conglomerado en el que cabe todo lo que no sea afín a este partido.

Hemos señalado, también, la estrategia de presentar a la izquierda política y a la inmigración irregular con un lazo de unión indisoluble que hace que la primera lleve casi irremediablemente a la segunda. Esto también puede tener relación indirecta con la imagen de España que representantes de este partido refuerzan. ¿Dónde podemos encontrar esa relación? Debemos situarnos en el mito de la «Reconquista», el cual hace que la «España» que resurge en esa época y que tendría una línea de continuidad directa con la de nuestros tiempos se forjase en la lucha contra los musulmanes. En la naturaleza del nacimiento de esa «segunda etapa en la historia de España» está el enfrentamiento contra el islam. Esa es la primera premisa, a la cual debemos unir la segunda, que iría relacionada con el concepto de «invasión» para referirse a la conquista musulmana del año 711. Este concepto, como explica García Sanjuán, tiene connotaciones más negativas que el de «conquista»³² y aquí es empleado no solo para este acontecimiento —cuyo uso ya es controvertido—, sino para otro que ocurre en la actualidad, en un contexto de paz por parte del país receptor —invadido—, que se produce sin el uso de la fuerza militar y que es llevado a cabo por civiles; nos referimos a la inmigración. El siguiente tweet es una de las muchas alusiones a la inmigración como «invasión» por este partido³³.

The screenshot shows a tweet from the account @vox_es. The tweet compares two news articles from 'EL PAÍS'. The first article, titled 'master2021', discusses immigration with the headline: 'España necesita siete millones de inmigrantes en tres décadas para mantener la prosperidad'. The second article, titled 'Icon', discusses the same topic with the headline: '"Nos están sustituyendo": la teoría conspirativa que incendia a la extrema derecha y está llegando a España'. The tweet includes the text: 'Lo País justificando la invasión migratoria. Lo País llamando conspiranoicos a quienes se oponen.' Below the tweet, the timestamp '8:32 p. m. · 18 oct. 2021' and engagement metrics '1.511 Retweets 72 Tweets citados 3.091 Me gusta' are visible.

³² GARCÍA SANJUÁN, Alejandro. *op. cit.*, p. 36.

³³ VOX (@vox_es) "Lo País justificando la invasión migratoria. Lo País llamando conspiranoicos a quienes se oponen". 18 octubre 2021, 8:32 p.m., [Tuit] <https://twitter.com/vox_es/status/1450167935834656768?s=20&t=dFUqERNX-MeVa2zHLpUvCCA> [Consulta: 8 de agosto de 2022].

Hablamos aquí de otro de los puntos fuertes del programa de VOX: el de la inmigración irregular, a la que se refieren constantemente como «invasión». Debemos tener en cuenta que gran parte de la inmigración que recibe nuestro país es musulmana³⁴. En un proceso de homogeneización del perfil del inmigrante, al pensar en inmigración irregular pensamos en África y en pateras que llegan por el sur. En términos de este nacionalismo nacionalcatólico y excluyente, los musulmanes actuales llegan en un proceso de invasión migratoria por el mismo lugar por el que llegaron los musulmanes en un acto invasivo en el año 711, ocasionando la ruina para España y una catástrofe para nuestros antepasados.

Esto no quiere decir que determinados representantes de VOX, cuando hablan del concepto de Reconquista estén pensando en la inmigración ilegal o en las pateras que llegan a suelo español. No se trata de «adivinar» qué es lo que pasa por la cabeza del político que da el discurso, sino de analizar los fenómenos que acarrean las palabras. Considerando estas premisas, es posible establecer en el imaginario colectivo unos lazos de unión que hagan que al reforzarse un concepto —la Reconquista y la refundación de una España en cuya génesis está la lucha contra el invasor musulmán—, se potencie una mala imagen de otro —los inmigrantes musulmanes que vienen a «invadir» nuestro suelo en la actualidad—. Una unión que, eso sí, sin duda, favorece los intereses políticos del partido al hacer que dos de las ideas que exportan se refuerzen entre sí al estar presentes en el mismo discurso y al calar en la opinión pública.

Otro punto del conglomerado ideológico de VOX que podría reforzarse con la asunción por parte de la sociedad de la idea nacionalcatólica de España es la defensa de la institución

³⁴ El INE informa que, a fecha de 1 de enero de 2021, la mayor parte de la población extranjera residente en España era de Marruecos: Instituto Nacional de Estadística, 2020 [Consulta: 10 agosto de 2022]. Disponible en: https://www.ine.es/prensa/cp_e2021_p.pdf. Por su parte, respecto a inmigración irregular, la Coordinadora Andaluza de ONGD, en su balance migratorio de la Frontera Sur, dice que «Más del 65% de las personas llegadas a península y Baleares son argelinas»: CAONGD, 2022. [Consulta: 10 de agosto de 2022]. Disponible en: <https://caongd.org/frontera-sur-apdha-2022/>. En cuanto a los menores extranjeros no acompañados, un colectivo especialmente señalado por VOX, la consejera de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación de la Junta de Andalucía, Rocío Ruiz Domínguez, ha señalado que el 67% de los mismos —en Andalucía— proceden de Marruecos, el 7,9% lo ha hecho de Guinea, el 5,6%, de Mali, el 4,6% vienen de Costa de Marfil, y en menor medida tenemos menores procedentes de Camerún, Gambia y Senegal: S.A. “La Junta de Andalucía ha atendido esta legislatura a más de 5.000 menas”, ABC Andalucía [en línea] Fecha 30 de enero de 2022 [Consulta: 10 de agosto de 2022]. Disponible en: [https://sevilla.abc.es/andalucia/sevi-junta-andalucia-atendido-esta-legislatura-mas-5000-menias-202201301039_noticia.html](https://sevilla.abc.es/andalucia/sevi-junta-andalucia-atendido-esta-legislatura-mas-5000-menias-202201301039_noticia.html?ref=https%3A%2F%2Fsevilla.abc.es%2Fandalucia%2Fsevi-junta-andalucia-atendido-esta-legislatura-mas-5000-menias-202201301039_noticia.html). Excepto Gambia, en todos estos países la religión claramente mayoritaria o, en algunos casos, oficial, es el islam: Saber es práctico, 2017. [Consulta: 10 de agosto de 2022]. Disponible en: <https://www.saberespрактико.com/cultura/principal-religion-de-cada-pais-de-africa/>. A este respecto, también es interesante reflexionar que el prototipo de inmigrante más atacado por VOX es el inmigrante musulmán; de hecho, las críticas a una cultura invasora y a una religión que ataca los pilares del mundo occidental no tienen sentido si se habla de los inmigrantes cristianos. Esto acentúa la idea del ataque a la cultura musulmana en términos nativistas detrás del ataque a la inmigración.

eclesiástica. VOX defiende que la Iglesia católica española debe mantener privilegios que ostenta en materia de exención fiscal³⁵, presencia en el sistema educativo, como vemos en la imagen de la derecha³⁶, subvención pública³⁷, presencia de sus símbolos en el espacio público³⁸... Si entendemos que la nación española es una nación puramente católica casi por naturaleza, es mucho más fácil defender y asimilar que todos estos privilegios tienen que mantenerse, pues la Iglesia es garante de estos rasgos no solo religiosos, sino culturales, de nuestro país. Las referencias a esta concepción de España son numerosas en el discurso de VOX, algo que han repetido hasta la saciedad partidos y políticos de espectro ideológico conservador en nuestro país a lo largo de la historia.

Otra vía de conexión interesante, que no vemos de manera tan explícita como las que hemos comentado pero que sí puede estar intrínseca en esta visión de España, estaría en el inicio del artículo, con aquella intervención de Aitor Esteban, la cual se produjo precisa-

³⁵ En el pleno municipal del Ayuntamiento de Zaragoza celebrado el día veintiocho de febrero de 2020, el Grupo Municipal Podemos-Equo presentó una iniciativa para que la Iglesia pagase el IBI de sus propiedades no adscritas directamente al culto. PP y VOX votaron en contra. El portavoz del segundo partido, Julio Calvo, amparó su negativa en la Ley de Mecenazgo de 2002: "Pleno.- Todos los grupos, menos PP y Vox, piden que la Iglesia pague IBI por inmuebles no dedicados al culto", *La Vanguardia* [en línea]. Fecha: 28 de febrero 2020 [Consulta: 16 de agosto de 2022]. Disponible en <https://www.lavanguardia.com/local/aragon/20200228/473823677241/pleno-todos-los-grupos-menos-pp-y-vox-piden-que-la-iglesia-pague-ibi-por-inmuebles-no-dedicados-al-culto.html>.

³⁶ VOX (@vox_es) "Esto es rotundamente falso. VOX quiere que la religión católica esté presente en los colegios públicos. Estos días toda la maquinaria de manipulación contra VOX funcionará a pleno rendimiento. No confiéis en nada que no publiquemos en esta cuenta o en nuestra web.". 11 abril 2019, 1:20 p.m., [Tuit] <https://twitter.com/vox_es/status/1116299883366031361?s=20&t=sbXryjk6hfmW9tK_t7ngtA> [Consulta: 16 de agosto de 2022].

³⁷ Este asunto provocó, incluso, un conflicto con el arzobispo emérito de Tánger, Santiago Agrelo. VOX planteó en los presupuestos de Ceuta de 2020 la retirada de «ayudas destinadas a una ONG que trabaja con menores migrantes», un dinero que podría destinarse a la restauración de la parroquia de la Virgen del Carmen. Esto fue rechazado por el arzobispo emérito, quien dejó constancia de su crítica en su perfil de Twitter: O.C. "Vox, con la Iglesia hemos topado: rechazan «quitar el dinero a los menas» para restaurar parroquias", *El Español* [En línea] Fecha 28 de diciembre 2019 [Consulta: 16 de agosto de 2022]. Disponible en https://www.elespanol.com/espana/politica/20191228/vox-iglesia-topado-rechazan-quitar-restaurar-parroquias/455454678_0.html.

³⁸ En febrero de 2021, VOX llevó una moción al Ayuntamiento de Castellón para la protección de símbolos cristianos en el espacio urbano. Se pretendía la realización de un inventario de las cruces en el espacio urbano para su catalogación como «Bienes de interés cultural». Según el concejal y portavoz Luciano Ferrer: «*Uno de los elementos más característicos y propios de la riqueza cultural española, que forma parte indisoluble de nuestra historia y tradición, es la proliferación de cruces cristianas en las calles [...]*». En el escrito que acompaña a estas declaraciones, en la web oficial de VOX, se añade: «*Cuando se ataca a las Cruces no solo se ataca a nuestra Fe Cristina, sino que se pretende negar nuestra cultura, tradición, historia y patrimonio, así como dinamitar una sociedad, creada durante siglos, basada en el cristianismo*»: VOX España, 2021. [Consulta: 16 de agosto de 2022]. Disponible en <https://www.foxespana.es/noticias/castellon-cruces-patrimonio-20210217>. Propuestas y afirmaciones como éstas dejan patente la concepción excluyente del nacionalismo español respecto a la comunidad musulmana y al islam. Según las mismas, España es cristiana no sólo en el ámbito religioso, sino en el ámbito cultural. Esta concepción, en el discurso de un partido que, además, hace una apasionada defensa del mantenimiento de la tradición y homogeneidad culturales, conlleva el rechazo a la religión musulmana y a quienes la traen consigo: los inmigrantes musulmanes.

mente en un debate sobre la modificación de ley orgánica 6/2002, de 27 de junio, de Partidos Políticos, presentada por el grupo parlamentario VOX, con objeto de ilegalizar partidos que promuevan o apoyen el secesionismo en nuestro país; nos referimos al tema de la cuestión territorial en España. Para comprender esta relación, debemos partir de la base de que VOX es un partido que hace hincapié en valores —entendidos de una forma concreta³⁹—, como unidad, lealtad, honor, valor... Hay una exaltación de los mismos como algo positivo, como indicativos de lo que debe ser una persona —y, por supuesto, un español—, de bien. Esto se combina con la segunda premisa, que es la continua calificación dada a los independentistas y nacionalistas de nuestro país como traidores y renegados⁴⁰, es decir, adjetivos que manifiestan todo lo contrario de esos buenos valores de personas decentes. ¿Dónde entra aquí la Reconquista? En el hecho de que en su relato histórico homogeneizan a los «españoles» de ese tiempo, mostrando la idea de una nación de valientes⁴¹, arriesgando su vida y luchando unidos con lealtad contra un enemigo común —que, además no es español, como dicen ser los líderes independentistas⁴²—. Ha habido, de hecho, referencias directas a la asimilación entre la «Reconquista» y la actitud de este partido frente al independentismo; Rafael Bardaji, referente ideológico de VOX, llegó a declarar: «*la lucha contra el separatismo será recordada como Covadonga 2.0.*»⁴³. Esa idea de valores positivos y negativos, la idealización de un periodo en el que los españoles arriesgaron su vida por defender su patria, la acusación de cobardes, traidores, desleales... a quienes no se sienten españoles y que amenazan con «rom-

³⁹ Entendidos en términos de virilidad, una característica que aparece exaltada continuamente en discursos de representantes de este partido. Una combinación de exaltación de la virilidad y uso político del pasado remoto con el empleo de información carente de base historiográfica es el comentario «*Don Pelayo era un tío con dos huevos*», dicho por Santiago Abascal a Rocío Monasterio: GARCÍA REY, Marcos. «Vox y la Reconquista en las elecciones: “Don Pelayo era un tío con dos huevos”», *El confidencial* [En línea]. Fecha 12 de abril 2019 [Consulta: 17 de agosto de 2022]. Disponible en https://www.elconfidencial.com/cultura/2019-04-12/vox-reconquista-andalus-historia-desproposito_1938810/.

⁴⁰ En la moción de censura contra el gobierno de Pedro Sánchez el 21 de octubre de 2020, en las respuestas de Santiago Abascal a los miembros del grupo parlamentario mixto, cuando se dirigió a Albert Botran, representante de la CUP, simplemente dijo: «*Al renegado no tengo nada que decirle*»: Congreso de los Diputados —Canal Parlamento, 2020, Sesión Plenaria (21/10/2020). En YouTube [Vídeo en línea]. Publicado el 21 de octubre de 2020. [consulta: agosto de 2022] Disponible en <https://www.youtube.com/watch?v=lt1tsTZyxXQ>. 7h59m00s.

⁴¹ Hablando de la historiografía forjada en el siglo XIX, Clemente y Rina dicen: «la Edad Media constituyó una etapa crucial en tanto que el enfrentamiento con el musulmán contribuyó también a la forja del valor que se estimaba característico de los españoles». COLOMER RUBIO, Juan Carlos, ESTEVE MARTÍ, Javier e IBÁÑEZ DOMINGO, Mélanie (coords.). *op. cit.*, p. 106. Sin duda, VOX recoge este testigo.

⁴² En relación al comentario de Abascal a Albert Botran, éste respondió diciendo lo siguiente: «[...] *¿de qué he renegado? Yo no soy español, ni quiero serlo [...]*»: Congreso de los Diputados —Canal Parlamento, 2020, Sesión Plenaria (21/10/2020). En YouTube [Vídeo en línea]. Publicado el 21 de octubre de 2020. [consulta: agosto de 2022] Disponible en <https://www.youtube.com/watch?v=lt1tsTZyxXQ>. 8h11m30s.

⁴³ ALTOZANO, Gonzalo y LLORENTE, Julio. *La España viva. Conversaciones con doce dirigentes de VOX*, Madrid: Kalma libros, 2019. Citado en: BALLESTER RODRÍGUEZ, Mateo. *op. cit.*, p. 5.

per» España... unido a la recepción y asimilación del discurso completo, pueden ayudar a desacreditar la imagen de estas personas⁴⁴. Son dos aspectos que, a priori, están separados; pero debemos tener en cuenta que, escuchando a los representantes de un partido, las ideas nos llegan unidas —en un mismo discurso se pueden tocar variedad de temas—, y cuando recibimos todo el discurso en bloque, esta teoría puede adquirir cierto sentido.

VOX  @vox_es · 11 abr. 2019

⚠ Esto es rotundamente falso.

VOX quiere que la religión católica esté presente en los colegios públicos.

⚠ Estos días toda la maquinaria de manipulación contra VOX funcionará a pleno rendimiento. No confíéis en nada que no publiquemos en esta cuenta o en nuestra web.

CONTESTACIÓN DE VOX A UNA CONSULTA DEL SINDICATO APPRECE (ASOCIACIÓN DE PROFESORES DE RELIGIÓN EN CENTROS ESTATALES)

De: VOX España <info@voxespana.es>
Fecha: El mar, 9 abr 2019 a las 15:46
Asunto: VGC...Re: Duda sobre su programa electoral

Buenas tardes:

Muchas gracias por ponerse en contacto con nosotros.

En relación con la pregunta que nos formula, podemos decir que VOX es un partido aconfesional. España también lo es. Miramos a todas las religiones con respeto al tiempo que entendemos que en la escuela pública no debe existir la asignatura de Religión. En la escuela concertada o privada tendrán libertad. Por otro lado, no olvidamos la importancia que la Iglesia Católica tiene en España y en su Historia. Somos partidarios de tratar a la Iglesia Católica con la importancia y el respeto que se merece. También en cuanto a impuestos, con un formato diferente y beneficioso para esta, dado el gran beneficio social y económico que aporta a nuestra sociedad (Cáritas, por ejemplo). Y, por supuesto, no permitiremos los ataques gratuitos a los símbolos católicos.

Nuestra identidad y la de toda Europa es cristiana y eso hay que preservarlo. No queremos la islamización de Europa porque va en contra de lo que somos y de nuestras raíces históricas. El islam es una ideología política que busca la conquista del Estado y el sometimiento, por tanto, de los ciudadanos.

Aprovecho para enviarle unos enlaces, por si son de su interés.

Nuestra página Web, en general: <https://www.voxespana.es> Nuestro programa electoral, por si no lo conoce: <https://www.voxespana.es/programa-electoral-vox>

...

108 1.077 1.240

VOX hasta día de hoy aparece indisolublemente unido al concepto de «unidad de España»⁴⁵. Sus líderes apelan a ella en sus discursos, es uno de los puntos principales de su programa y fue este concepto el que les proporcionó la razón o justificación para llevar a cabo uno de los actos que más impulso mediático, político y social les ha dado: su querella contra los líderes del *Process* catalán. Por tanto, independientemente de que los pensamientos personales de los máximos representantes de este partido vayan en esa línea, como estrategia política resulta conveniente a esta formación proporcionar un aura de inmutabilidad a

⁴⁴ Aclarar que esto son solo hipótesis y reflexiones. Serían necesarios estudios correlacionales para asegurar la relación planteada.

⁴⁵ Es éste uno de los ejes fundamentales del nacionalismo de VOX, cuyo origen, con notables variaciones, podemos encontrar en las corrientes reaccionarias españolas que, desde el siglo XIX, eran punta de lanza contra el avance de los nacionalismos periféricos. DE RIQUER I PERMANYER, Borja. Aproximación al nacionalismo español contemporáneo. *Studia Historica-Historia Contemporánea*. 1994, XII, p. 22. ISSN 0213-2087.

las fronteras de nuestro país⁴⁶, y esto se consigue también sacralizando y eternizando el concepto de España.

Hemos comentado que no estamos en disposición de presuponer —y más en casos como el último, que la relación es especialmente indirecta—, que los líderes de VOX al exportar este conglomerado de discursos estén pensando conscientemente en que una idea lleva a la otra pero, como hemos adelantado, la aceptación y asimilación de las distintas ramas de este discurso —que es lo que todo partido pretende, que sus palabras calen en el electorado—, puede hacer que se refuercen entre sí, adquiriendo fuerza cada uno de los postulados al aceptarse aquellos con los que se relacionan. De este modo, hipotetizamos que el uso político de este pasado puede traer consigo el reforzamiento de planteamientos e ideas actuales.

Por último, nos preguntamos la influencia que tiene este discurso en el peso electoral de VOX. Es un tema amplio y complejo que trataremos más profundamente en posteriores estudios, pero nos atrevemos a lanzar algunas hipótesis: Creemos que este asunto, a pesar de ser tan central en su discurso, no es un captador de votos directo —como puede ser su postura ante el independentismo—, pues la visión del pasado remoto ni es una preocupación social destacable ni uno de los problemas que muevan votos actualmente. No obstante, sí creemos que contribuye a su éxito por cómo se relaciona con otros temas más centrales. Arroyo Menéndez destaca temas como el independentismo catalán o la inmigración, comentando que el primero va unido a un aumento del sentimiento nacionalista español⁴⁷. En cuanto al perfil del votante, destaca la juventud y votantes «católicos no practicantes, probablemente autoidentificados católicos por su tradicionalismo»⁴⁸. Arroyo no menciona en su artículo el uso político del pasado lejano, pero creemos que este factor puede complementarse con estos aspectos: El anti-independentismo casa bien, en el ámbito discursivo, con la exaltación de la supuesta unidad nacional de la «Reconquista», al igual que la postura nativista antiinmigración se expresa, en ocasiones, en términos similares a la lucha contra

⁴⁶ Podríamos pensar que eso ocurre en los tiempos actuales, en los que la anexión de nuevos territorios es algo prácticamente impensable en Occidente en la actualidad —o lo era hasta los hechos acontecidos en suelo ucraniano desde febrero de 2022—, y las posibilidades reales de movilización fronteriza se manifiestan en la división de los territorios, normalmente por procesos independentistas o de descentralización. Decimos esto porque en los discursos de VOX se ensalzan los períodos de conquista de territorios que van mucho más allá de nuestras fronteras actuales, por lo que podemos pensar que su idea de la «inmutabilidad» de las fronteras actuales de España sea un acto «defensivo» más que otra cosa. Si las concibiesen como las fronteras únicas y naturales de España posiblemente deberían rechazar las conquistas que las excedieron. Además, en las fronteras actuales de España entran territorios que escapan de lo que podría ser una división «natural» —lo cual ya es falso—, que respondiera a criterios históricos o geográficos; nos referimos, por ejemplo, a Ceuta y Melilla.

⁴⁷ ARROYO MENÉNDEZ, Millán. Las causas del apoyo electoral a VOX en España. *Política y Sociedad*. 2020, 57(3), p. 699. ISSN: 1130-800 ISSN-e: 1988-3129. DOI: <https://dx.doi.org/10.5209/poso.69206>

⁴⁸ *Ibidem*.

los musulmanes de dicha época. La imagen que proyecta este partido del pasado remoto representa todo lo opuesto a los males y amenazas atacados en su discurso y que sí suponen temas más importantes en la movilización de votos hoy. También, creemos que sería interesante estudiar una posible correlación entre el voto joven a VOX y esa imagen fantástica y heroica de valentía, batallas edulcoradas y espadas blandidas, que rescata toda la epicidad que podría tener *Juego de tronos* o cualquier otra historia grandilocuente de acción y la convierte en el pasado que, como españoles, llevamos a las espaldas. Por último, hay un aspecto que sí nos parece que puede tener una influencia más directa en el electorado: la autoestima colectiva. Lardiez explica: «la identidad social contribuye al autoconcepto del Yo aportando información, por lo que los individuos tienden a buscar una identidad social positiva para, por inercia, cosechar una autoestima positiva»⁴⁹. Frente a la tendencia de leyendas negras y vergüenza nacional por un pasado que, según los estándares morales actuales, se percibe, como poco, controvertido, VOX muestra un relato de gloria y orgullo del que somos herederos; es mucho más cómodo aceptar este discurso que aquel que nos vincula con los hechos negativos que unas personas hicieron hace siglos.

CONCLUSIONES

Tras este análisis podemos regresar a las hipótesis iniciales y plantear como conclusiones que el uso político de estas etapas responde a uno de los postulados clásicos de la derecha a la hora de presentar el futuro, que es la recuperación de un pasado glorioso que se hubiera perdido en la etapa de decadencia actual y que debe marcar el camino para el resurgir de la gloria nacional. En esta ocasión, ese pasado se sienta sobre una visión nacionalista excluyente e islamófoba que sirve, no solo para potenciar ese nacionalismo heredero de las corrientes nacionalcatólicas del siglo XIX sino para fomentar ideas aplicables a la praxis de la política actual, tales como la defensa de la Iglesia Católica y de los privilegios que ésta pueda mantener respecto a otras instituciones, o una política migratoria de cierre de fronteras, apoyada en que, independientemente del carácter del inmigrante —irregular, regular, persona delincuente o no, con formación o sin ella...—, éste es potencialmente un enemigo para nuestra civilización si es musulmán y trae consigo sus rasgos culturales.

Del mismo modo, el ataque a los partidos separatistas o nacionalistas se fundamenta moralmente en lo que supone tener como modelo a una supuesta sociedad «española» que, luchando con unidad y entrega, supo sacrificar su vida en pro de la unidad nacional llevando a cabo una gesta bélica de ocho siglos. También, aludir a un pasado del que se destacan, sobre todo, elementos bélicos y se convierten en emblema de este partido sirve para

⁴⁹ LARDIEZ, Adrián. *La seducción de la extrema derecha. Un ensayo sobre el comportamiento electoral y la psicología tras el voto populista*. www.libros.com, 2021, pp. 50-51.

proyectar una imagen de la política como una guerra, impregnando el debate de referencias al combate y al enfrentamiento abierto.

Con todo esto, podemos afirmar que el uso político de estas etapas históricas se lleva a cabo sin ningún respeto por los estudios que la comunidad científica lleva a cabo, rescatando tesis defendidas desde el siglo XIX y que hoy día son difícilmente sostenibles, usando terminología inexistente en dicha época —las referencias al nacionalismo, por ejemplo—, ocultando datos —el carácter mercenario del Cid o las numerosas guerras entre reinos cristianos de la Península— y aportando un halo de epicidad y de leyenda que muestra una imagen maniquea de un periodo complejo. Esta poca consideración por el rigor histórico se comprueba cuando vemos cómo todo este imaginario es transportado a la actualidad para debates y conflictos sociopolíticos que poco o nada tienen que ver con este pasado, el cual, a su vez, es usado como legitimador y deslegitimador de posturas políticas en pleno siglo XXI.

No obstante, estos usos políticos pueden resultar atractivos por la simpleza con la que presentan un periodo complejo, por la dosis de autoestima colectiva que produce ser reflejados como herederos de una población que llevara a cabo tan heroicas hazañas, porque alude a valores que, a priori, se nos presentan como positivos, como lealtad, valor, entrega... y porque viene a decir que hay sectores que pretenden humillar nuestra conciencia colectiva y hacer que nos avergonzemos de nuestro pasado mientras esta visión nos dice justo lo contrario: que tenemos derecho, e incluso deber, de estar orgullosos de esa historia que nos precede, lo cual, entendiendo que somos herederos directos de don Pelayo y de Covadonga, es como estar orgullosos de nosotros mismos.

5. FUENTES Y BIBLIOGRAFÍA

Antes de pasar al desglose de las fuentes empleadas, consideramos oportuno aclarar que mucha de la información referenciada pertenece a material presente únicamente en la red, por lo que es volátil y puede desaparecer sin previo aviso. Por tanto, algunas referencias podrían quedar inaccesibles para su comprobación. Tratando de anticiparnos a esto, hemos recopilado los vídeos de YouTube empleados⁵⁰ y hemos hecho grabaciones de pantalla de las publicaciones en redes sociales y de las páginas consultadas. De este modo, intentamos que el lector pueda comprobar con la mayor fiabilidad posible la veracidad de las fuentes aunque alguna de éstas desapareciera. No obstante, se aconseja el empleo de los enlaces que aparecen en la bibliografía, pues llevarán directamente al espacio original en Internet; esta alternativa permanece por si alguna de aquellas direc-

⁵⁰ Excepto los pertenecientes al canal Congreso de los Diputados —Canal Parlamento por considerar que tienen una cierta garantía de permanencia al pertenecer a una fuente oficial, pública y estatal.

ciones quedase inservible. En el siguiente enlace se encuentra toda esta documentación: <https://drive.google.com/drive/folders/1XVvfdf3HYV-4HVmUSmoKOuHSCw8Buy-s?usp=sharing>

FUENTES BIBLIOGRÁFICAS

ÁLVAREZ JUNCO, José. *Mater dolorosa. La idea de España en el siglo XIX*. Madrid: Grupo Santillana de Ediciones, S.A., 2001.

ALTOZANO, Gonzalo y LLORENTE, Julio. *La España viva. Conversaciones con doce dirigentes de VOX*, Madrid: Kalma libros, 2019.

ARROYO MENÉNDEZ, Millán. Las causas del apoyo electoral a VOX en España. *Política y Sociedad*. 2020, 57(3), p. 699. ISSN: 1130-800 ISSN-e: 1988-3129. DOI: <https://dx.doi.org/10.5209/poso.69206>

AYALA MARTÍNEZ, Carlos de, FERREIRA FERNANDES, Isabel Cristina y PALACIOS ONTALVA, J. Santiago (coords.). *La Reconquista. Ideología y justificación de la guerra santa peninsular*. Madrid: La Ergástula, 2019

AYALA MARTÍNEZ, Carlos de y PALACIOS ONTALVA, J. Santiago (coords.). *Reconquista y guerra santa en la España medieval*. Madrid: La Ergástula, 2021.

BALLESTER RODRÍGUEZ, Mateo. Vox y el uso de la historia: el relato del pasado remoto de España como instrumento político. *Política y Sociedad*. 2021, 58(2). ISSN-e: 1988-3129. DOI: <http://dx.doi.org/10.5209/poso.69692>.

CARRERAS ARES, Juan José y FORCADELL ÁLVAREZ, Carlos (eds.). *Usos públicos de la Historia*. Madrid: Prensas Universitarias de Zaragoza y Marcial Pons, Ediciones de Historia, S.A., 2003.

COLOMER RUBIO, Juan Carlos, ESTEVE MARTÍ, Javier e IBÁÑEZ DOMINGO, Mélanie, coords. *Ayer y hoy. Debates, historiografía y didáctica de la historia*. Valencia: Universitat de València, 2015.

DE RIQUER I PERMANYER, Borja. Aproximación al nacionalismo español contemporáneo. *Studia Historica-Historia Contemporánea*. 1994, XII. ISSN 0213-2087.

FERNÁNDEZ LAGUNILLA, Marina. *La lengua en la comunicación política I. El discurso del poder*. Madrid: Arco Libros, S.L., 1999.

GARCIA FITZ, Francisco. *La Reconquista*. Granada: Editorial Universidad de Granada, 2010.

GARCÍA SANJUÁN, Alejandro. (2013). *La conquista islámica de la Península Ibérica y la tergiversación del pasado. Del catastrofismo al negacionismo*. Madrid: Marcial Pons Historia, 2013.

LARDIEZ, Adrián. *La seducción de la extrema derecha. Un ensayo sobre el comportamiento electoral y la psicología tras el voto populista.* www.libros.com, 2021.

PRESTON, Paul. *El holocausto español. Odio y exterminio en la Guerra Civil y después.* Barcelona: Penguin Random House Grupo Editorial, S.A.U., 2016.

RÍOS SALOMA, Martín Federico. *La reconquista en la historiografía española contemporánea.* Madrid: Sílex Ediciones, 2013.

SÁNCHEZ SAUS, Rafael. *Al-Andalus y la Cruz. La invasión musulmana de Hispania.* Barcelona: Stella Maris, 2016.

VIGIL, Marcelo y BARBERO DE AGUILERA, Abilio. *La formación del feudalismo en la Península Ibérica.* Barcelona: Crítica, 1978.

FUENTES PERIODÍSTICAS

"Pleno.- Todos los grupos, menos PP y Vox, piden que la Iglesia pague IBI por inmuebles no dedicados al culto", *La Vanguardia* [en línea]. Fecha: 28 de febrero 2020. Disponible en <https://www.lavanguardia.com/local/aragon/20200228/473823677241/pleno-todos-los-grupos-menos-pp-y-vox-piden-que-la-iglesia-pague-ibi-por-inmuebles-no-dedicados-al-culto.html>

"Vox plantea comenzar la Reconquista por Andalucía en un anuncio electoral", *20 minutos* [en línea]. Fecha 14 de noviembre 2018. Disponible en <https://www.20minutos.es/noticia/3491406/0/vox-plantea-comenzar-reconquista-andalucia-anuncio-electoral/>

GARCÍA REY, Marcos. "Vox y la Reconquista en las elecciones: "Don Pelayo era un tío con dos huevos"", *El confidencial* [en línea]. Fecha 12 de abril 2019. Disponible en https://www.elconfidencial.com/cultura/2019-04-12/vox-reconquista-andalus-historia-desproposito_1938810/

O.C. "Vox, con la Iglesia hemos topado: rechazan «quitar el dinero a los menas» para restaurar parroquias", *El Español* [en línea] Fecha 28 de diciembre 2019. Disponible en https://www.elspanol.com/espana/politica/20191228/vox-iglesia-topado-rechazan-quitar-restaurar-parroquias/455454678_0.html

S.A. "La Junta de Andalucía ha atendido esta legislatura a más de 5.000 menas", *ABC Andalucía* [en línea] Fecha 30 de enero de 2022. Disponible en [https://sevilla.abc.es/andalucia/sevi-junta-andalucia-atendido-esta-legislatura-mas-5000-menras-202201301039_noticia.html](https://sevilla.abc.es/andalucia/sevi-junta-andalucia-atendido-esta-legislatura-mas-5000-menras-202201301039_noticia.html?ref=https%3A%2F%2Fsevilla.abc.es%2Fandalucia%2Fsevi-junta-andalucia-atendido-esta-legislatura-mas-5000-menras-202201301039_noticia.html)

PÁGINAS WEB

CAONGD, 2022. Disponible en: <https://caongd.org/frontera-sur-apdha-2022/>

Claseshistoria.com, sf.

Disponible en <http://www.claseshistoria.com/antiguoregimen/%2Badalberon.htm>

Instituto Nacional de Estadística, 2020.

Disponible en: https://www.ine.es/prensa/cp_e2021_p.pdf

Saber es práctico, 2017. Disponible en:

<https://www.saberespractico.com/cultura/principal-religion-de-cada-pais-de-africa/>

VOX España, 2021.

Disponible en <https://www.oxespana.es/noticias/castellon-cruces-patrimonio-20210217>

FUENTES AUDIOVISUALES

Congreso de los Diputados – Canal Parlamento, 2020, Sesión Plenaria (15/09/2020).

En YouTube [Vídeo en línea]. Publicado el 15 de septiembre de 2020.

Disponible en: <https://www.youtube.com/watch?v=5LSxvaZ4hkM&t=7579s>

Congreso de los Diputados – Canal Parlamento, 2020, Sesión Plenaria (21/10/2020).

En YouTube [Vídeo en línea]. Publicado el 21 de octubre de 2020.

Disponible en <https://www.youtube.com/watch?v=lt1tsTZyxXQ>

Vencimos y Venceremos, 2016, “20 N de 1979”. En YouTube [Vídeo en línea].

Publicado el 14 de julio de 2016. Disponible en: https://youtu.be/XH9bmG9f3_g.

VOX España, 2019, ““Espíritu de reconquista” Santiago Abascal en Covadonga”.

En YouTube [Vídeo en línea]. Publicado el 13 de abril de 2019.

Disponible en https://youtu.be/FGP_9PHAq2M

PUBLICACIONES EN REDES SOCIALES

Grupo Municipal VOX Ayuntamiento de Madrid (@VOX_AytoMadrid) “Arranca, para los vehículos sin etiqueta medioambiental, el Madrid de las prohibiciones y las multas del ‘Madrid Central’ de Carmena y Almeida. Para algunos las promesas electorales, como las palabras, se las lleva lleva el viento... #SoloQuedaVOX”. 2 mayo 2022, 11:15 a.m., [Tuit] <https://twitter.com/VOX_AytoMadrid/status/1521055815788118017?s=20>

Jorge Buxadé (@Jorgebuxade) "Camino de Barcelona; parada en Santa María de la Huerta, memoria de la España eterna y de la Europa civilizadora". 24 diciembre 2019, 1:00 p.m., [Tuit] <<https://twitter.com/Jorgebuxade/status/1209443674528124928?s=20&t=rXQJC3Ubtaafy-sb7eFMmg>>

Jorge Buxadé (@Jorgebuxade) "Auténtica basura intelectual en que la PSOE-PODEMOS va a convertir la Administración del Estado. La España eterna en nuestros sellos. La DG ensuciando Correos y rindiendo España al lobby. Pero los trabajadores y funcionarios de Correos trabajando en condiciones lamentables.". 20 junio 2020, 1:22 p.m. [Tuit] <<https://twitter.com/Jorgebuxade/status/1274301528476725248?s=20&t=VIYlkFOVhtBNTgYMrypZ5A>>

Rocio Monasterio (@monasterioR) "Un 16 de julio de 1212, se libró la batalla de Las Navas de Tolosa, una victoria importantísima para el avance de la Reconquista, los reinos cristianos dejaron a un lado sus diferencias y lucharon unidos consiguiendo hacer frente así al ejército musulmán invasor.". 16 julio 2019, 10:34 a.m., [Tuit] <<https://twitter.com/monasterioR/status/1151047432098242560?s=20&t=SbxG7TPOfH2t9oQ2HoJ8dw>>

VOX (@vox_es). "No queremos, ni debemos olvidar, que hoy hace 527 años de la liberación de Granada por las tropas españolas de los Reyes Católicos, poniendo fin a ocho largos siglos de Reconquista contra el invasor musulmán.". 2 enero 2019, 11:58 a.m., [Tuit] <https://twitter.com/vox_es/status/1080418155992940545?s=20&t=1wYLknbQkZnYqqYIZQLGvg>

VOX (@vox_es) "Esto es rotundamente falso. VOX quiere que la religión católica esté presente en los colegios públicos. Estos días toda la maquinaria de manipulación contra VOX funcionará a pleno rendimiento. No confiéis en nada que no publiquemos en esta cuenta o en nuestra web.". 11 abril 2019, 1:20 p.m., [Tuit] <https://twitter.com/vox_es/status/1116299883366031361?s=20&t=sbXryjk6hfmW9tK_t7ngtA>

VOX (@vox_es) "Lo País justificando la invasión migratoria. Lo País llamando conspiracionistas a quienes se oponen". 18 octubre 2021, 8:32 p.m., [Tuit] <https://twitter.com/vox_es/status/1450167935834656768?s=20&t=dFUqERNXMeVa2zHLpUvCCA>

vox_es "*iQue comience la batalla! #PorEspaña #eleccionesgenerales #elecciones #28A #VOX*". 28 abril 2019, [Publicación Instagram] <https://www.instagram.com/p/BwyXhEgfJ-/?utm_source=ig_web_copy_link>